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ACTA DE LA REUNIÓN ORDINARIA CELEBRADA 
EL MARTES, 17 DE OCTUBRE DE 2023 

SENADORES CLAUSTRALES Y ESTUDIANTILES ELECTOS: 

Presentes:
Maribel Acosta Lugo 
Hilton Alers Valentín 
Rosa N. Chávez Jáuregui 
Dana L. Collins 
Carlos A. Del Valle González 
Carlos A. Flores Ortega 
Fabiola C. González Ríos 
Yamil Guzmán González 
Aikomari Guzmán Martínez 
José M. Irizarry Rodríguez 
Frederick A. Just Agosto 
Anderson Martínez Rodríguez 
Carolyn Mercado Rosado   
Yeimaliz M. Mojica Alfaro 
José A. Montalvo Martínez 
Reyes M. Ortiz Albino 
Gloribell Ortiz Ríos 

Elsie I. Parés Matos  
Luz E. Quiñones González 
Pedro Resto Batalla 
Rubén Reyes Pérez 
Manuel Rodríguez Martínez 
Robinson Rodríguez Pérez 
Enrique Rodríguez Quiñones 
Elvin Román Paoli 
José Ruiz Arce 
Edly Santiago Andino 
Wilma L. Santiago Gabrielini 
Nayda G. Santiago Santiago 
Jaime E. Sepúlveda Rivera 
Víctor Siberio Torres 
Edith M. Torres Gracia  
Raúl E. Torres Muñiz 
Roberto Vargas Ayala 

SENADORES CLAUSTRALES Y ESTUDIANTILES EX OFFICIO: 

Presentes:
Daniel A. Fernández González 
Fernando Gilbes Santaella 
Raúl E. Macchiavelli 
Omar I. Molina Bas 
Estela S. Muñiz Martínez 
Jonathan Muñoz Barreto 

Viktoria M. Pacheco González 
Agustín Rullán Toro 
Roberto L. Seijo Vidal  
Anidza Valentín Rodríguez 
Bienvenido Vélez Rivera  
Nancy V. Vicente Vélez

Excusados: 
Luis A. Ferrao Delgado  Benjamín Colucci Ríos 
Freya Toledo Feria 

Invitados: 

Secretaria:  Asistentes: 
Carmen A. Negrón Moure Blanca Vélez Martínez  

Heysha M. Andiarena Hernández 

Se reúne el Senado Académico del Recinto Universitario de Mayagüez, en la fecha arriba 
indicada previa convocatoria del Rector, Dr. Agustín Rullán Toro.  La reunión comienza a las tres 
y treinta y cinco minutos de la tarde en la Sala de Reuniones Dr. Andrés Calderón Colón del 
Edificio MuSA. La Secretaria pasa lista y constata el cuórum con la presencia de cuarenta y seis 
miembros del Senado, según consta en la lista que antecede. 
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En la reunión participa como personal de apoyo el Sr. José L. Morales. 
 
En la reunión participan como intérpretes de lenguajes de señas la Srta. Leida Pérez Méndez y 
la Srta. Nadia Echevarría Bou. 
 
INSTALACIÓN DE SENADOR 
 
El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector, instala a la Dra. Nancy V. Vicente Vélez, Decana Interina de 
Asuntos Académicos. 
 
ACTA 
 
Los miembros del Senado Académico aprueban el Acta de la reunión ordinaria celebrada el 
martes, 19 de septiembre de 2023, según circulada. 
 
INFORME DEL RECTOR  
  

Septiembre 2023 
 
11 

 Visita a Oficinas del Consejo General de Estudiantes re: Proyecto para mejoras 
 Entrevista para el puesto de Director Atlético del Departamento de Actividades 

Atléticas 
 Reunión de Staff del Rector 

 
12 

 Participación en la Ceremonia de Reconocimiento a Las Juanas (equipo de 
baloncesto femenino 1980-1981 del RUM) en la Sala de Los Próceres del Capitolio 
de Puerto Rico 

 Reunión con la Dra. Zorali de Feria y la Sra. Silvia Aguiló re: Junta de Gobierno del 
MUSA 

 
13 

 Entrevistas individuales con el personal docente del Colegio de Administración de 
Empresas para el Proceso de Consulta de la selección del Decano en propiedad 
del Colegio de Administración de Empresas 

 
14 

 Reunión con los Ayudantes Especiales  
 Reunión en la Estación Experimental Agrícola de Juana Diaz re: Proyecto PC1538 

de la Cámara de Representantes para establecer la creación del Fondo Especial 
y Promover el Desarrollo de la Estación Experimental Agrícola y el Servicio de 
Extensión Agrícola. 

 Participación en la actividad de lanzamiento del Proyecto 21st Century Techforce 
Mayagüez Day coordinado por el Decanato de Ingeniería 

 Entrevistas individuales con el personal docente del Colegio de Administración de 
Empresas para el Proceso de Consulta de la selección del Decano en propiedad 
del Colegio de Administración de Empresas 

 
15 

 Presentación de la aplicación MiUni por los estudiantes William Flores, Jorge 
Peralta y Fabian Ramírez.  Invitados: Dra. Mayra B. Charriez, Vicepresidenta de 
Asuntos Estudiantiles, Dr. Edwin Vega, Vicepresidente Asociado, Sr. Delvin 
Caraballo, Oficina de Transformación Institucional, Estela Muñiz, presidenta del 
CGE y Daniel Fernández, representante ante la Junta Universitaria. 

 Presentación ofrecida por el Municipio de Mayagüez en relación a diseños de 
construcción para las mejoras de la Urbanización Mayagüez Terrace, La Riviera 
y Trastalleres. 

 Entrevistas individuales con el personal docente del Colegio de Administración de 
Empresas para el Proceso de Consulta de la selección del Decano en propiedad 
del Colegio de Administración de Empresas 
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18 

 Firma de Acuerdo Colaborativo con la Compañía Blockchain y Puerto Rico Techno-
Economic Corridor.  Coordinado por el Decanato de Ingeniería. 

 Reunión bisemanal del Rector con los Decanos. 
 
19 

 Reunión con el Comité de Ubicación de Instituciones en las Justas de la Ligas 
Atlética Interuniversitaria (LAI). 

 Reunión con la Sra. Rocío Zapata y la Lcda. Beatriz Javier en relación a procesos 
para tramitar contratos. 

 Reunión del Senado Académico. 
 
20 

 Reunión con Decanos en relación a solicitud realizada a la Administración Central 
de la UPR para convocar plazas docentes en el RUM. 

 Reunión con el Comité de Asuntos Académicos de la Junta Universitaria. 
 Reunión con el Comité de Asuntos Estudiantiles de la Junta Universitaria. 
 Reuniones individuales con personal docente del Colegio de Administración de 

Empresas como parte del Proceso de Consulta para la Designación del Decano 
en propiedad. 

 Reunión con el personal con nombramientos temporeros y compensaciones no 
docentes del Colegio de Administración de Empresas como parte del Proceso de 
Consulta para la Designación del Decano en propiedad. 

 
21 

 Firma de Acuerdo Colaborativo con la compañía TRC Solutions para establecer 
alianzas, colaboraciones y posibilidades de trabajo para los 
estudiantes.  Coordinado por el Decanato de Ingeniería. 

 Participación en la actividad de Celebración del Aniversario del Recinto 
Universitario de Mayagüez. 

 Reunión de la Junta Administrativa. 
 
22 

 Mensaje de bienvenida en la actividad denominada National Teach AG Day, 
coordinada por la Facultad de Ciencias Agrícolas y el Departamento de Educación 
Agrícola.   El propósito de dicha actividad es promover las carreras en ciencias 
agrícolas y motivar a los estudiantes a continuar carreras en el campo de la 
enseñanza agrícola. 

 Reunión con la Lcda. Gretchen Huyke, Sr. Jesús Acevedo, Dra. Ingrid Padilla, Dr. 
William Hernández y Sra. Brunilda Negrón para discutir asuntos relacionados con 
el Centro de Investigación y Desarrollo (CID). 

 Reunión con el personal no docente del Colegio de Administración de Empresas 
como parte del Proceso de Consulta para la Designación del Decano en propiedad. 

 
25 

 Reunión con la Dra. Betsy Morales y el Dr. William Hernández. 
 Reunión de Rectores con el Presidente de la Universidad de Puerto Rico. 
 Reunión con el Dr. Bienvenido Vélez, Dr. Rubén Díaz, Dra. Ingrid Padilla, Prof. 

Griselle Toro, Dra. Sheilla Torres, acerca del Proyecto Aeronautical and Aerospace 
Institute of Puerto Rico en el RUM. 

 Entrevistas a candidatos (as) para ocupar el puesto de Decano (a) Interino (a) de 
Asuntos Académicos. 

 Reunión con los estudiantes Estela Muñiz y Daniel Fernández del Consejo General 
de Estudiantes. 

 Reunión con el Dr. Robinson Rodríguez. 
 
26 

 Comparecencia a continuación de vista citada por el Tribunal de Mayagüez.  Las 
licenciadas Gretchen Huyke y María del Carmen Gitany comparecieron en 
representación del Recinto Universitario de Mayagüez. 

 Instalación de la Decana Interina de Asuntos Académicos 
 
27 
 
 
 
 

 Reunión con el Dr. Omar Molina y la Ing. Janice Mercado para dialogar asuntos 
relacionados a la Isla Magueyes 

 Reunión del Comité de Presupuesto de la Junta Universitaria 
 Reunión con el personal de Finanzas del Centro de Investigación y Desarrollo 
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 Reunión con el Dr. Raúl Macchiavelli, la Prof. Grisel Toro, el Dr. Mario Flores y el 
Dr. Fabio Andrade para informar la aprobación de una propuesta de energía 
renovable con la National Institute of Food and Agriculture (NIFA) 

 Visita de la Ing. Florabel Toro, Vicepresidenta del Colegio de Ingeniería y la Sra. 
Carmen Patricia Pares. 

 
28 

  Reunión con los ayudantes especiales del Rector 
 Reunión con la Sra. Larizza Hernández acerca de asuntos de la Oficina de la 

Procuradora de Estudiantes. 
 Reunión del Comité de Mejoras Permanentes del RUM: Dr. Omar I. Molina Bas, 

Prof. Grisel Toro.  Invitados: Ing. Juan Vélez e Ing. María I. Fernández. 
 
29 

 Ofrecer saludo actividad de cierre del Programa de Capacitación y Mentoría - 
Cohorte #3 (Aceleración) organizado por el Centro de Negocio y Desarrollo 
Económico (CNDE) y subvencionado con fondos asignados por CBDG-DR para 
el programa Small Business Incubator and Acelerator (SBIA). 

 Reunión con la Sra. Brunilda Negrón, Dra. Ingrid Padilla, Dr. Omar I. Molina, Sr. 
Jesús Acevedo y Sra. Jeannette Y. Rosado para dialogar asuntos relacionados al 
Centro de Investigación y Desarrollo. 

 Ofrecer mensaje en la Ceremonia de Graduación de la primera clase del 
Programa Internacional UPRM/FIFA/FPF (Federación Puertorriqueña de Fútbol) 
/CIES (Centro Internacional de Estudios del Deporte) para la Gestión del Deporte. 

 Reunión con la Dra. Carolyn Mercado sobre asuntos de la Oficina de Título IX. 
 Reunión con ejecutivos de la compañía Genera PR, la Sra. Carmen Patricia 

Pares, el Dr. Bienvenido Vélez y la Ing. María I. Fernández sobre alternativas para 
redactar acuerdos colaborativos con el Recinto Universitario de Mayagüez 
(RUM).  

Octubre 2023 

2 

 Ofrecer saludo en la actividad de apertura de la Semana Nacional 4H 2023. 
 Ofrecer saludo en la actividad de fin del Curso de Lenguaje de Señas dirigido a 

empleados del Recinto Universitario de Mayagüez. 
 Reunión con los Decanos. 

3 

 Reunión presencial en relación a posible acuerdo colaborativo con el Museo de 
Historia Natural y Conservación de PR (MHNPR).  Participantes: Dr. Fernando 
Gilbes, Sra. Maribel Ramírez (presidenta MHNPR), Sr. Máximo Torres (MHNPR), 
Dr. Hernán Santos, Sr. Víctor Huérfano, Yamilette Vargas (RSPR). 

 Reunión extraordinaria con los Departamentos de Ciencias Sociales y Economía. 
 Reunión para dialogar sobre posible acuerdo de colaboración con Huella Colegial 

Inc.  Participantes: Prof. Norma Ortiz, Dr. Roberto Seijo, Sra. Rocío Zapata, Dra. 
Moraima de Hoyos, Dr. Felix Zapata, Dra. Nancy Vicente, estudiantes Domar 
Gonzáles y Victoria Martínez  

 Reunión del Comité de Agenda del Senado Académico 
 Presentación de Cursos Abiertos Autodirigidos Masivos (CAAM) y aprobación de 

planes de lanzamiento. 
 Entrega de beca Fundación Vega Olivencia para estudiantes del Departamento 

de Química. 
 Actividad dedicada a las sobrevivientes de Cáncer - Mes de la Prevención del 

Cáncer del Seno. 

4 
 Reunión de Rectores previo a la Junta Universitaria en el Recinto Universitario de 

Mayagüez 
 Reunión de la Junta Universitaria  

5 

 Reunión con los estudiantes del Colegio de Administración de Empresas como 
parte del Proceso de Consulta para la Designación del Decano en propiedad. 

 Reunión con el Dr. Roberto Seijo como parte del Proceso de Consulta para la 
Designación del Decano en propiedad. 

 Reunión de la Junta Administrativa  
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6 

 Reunión con el Comité de Acomodo Razonable y el Comité de Teletrabajo del 
RUM para discutir detalles relacionados a los comités. 

 Reunión en relación a buscar alternativas para mejorar el manejo de datos de la 
Oficina de OPIMI.  Participantes: Prof. Griselle Toro, Ing. Leo Vélez y Sr. Martín 
Meléndez. 

 Reunión en relación al Proyecto Junte Boricua con la Comisión Ejecutiva de la 
Junta de Gobierno de la LAI.  Invitados: Lcdo. Jorge Sosa (LAI), Sr. Pedro Zorrilla 
(GRF Media), Sra. Milvia Ramírez (GRF Media), Sr. Rafael Lama Bonilla (GRF 
Media). 

 
Los miembros del Senado reciben el informe de actividades del Rector. 
 
ELECCIONES 
 
Los miembros del Senado aprueban moción para elegir dos senadores claustrales ante el Comité 
de Asuntos Estudiantiles en lugar de uno. Actualmente hay una vacante y se suman dos ante la 
renuncia del Sen. Raúl E. Torres Muñiz, efectiva al 18 de octubre de 2023.  
 
Comité de Asuntos Estudiantiles  
 
Los miembros del Senado eligen a los senadores Roberto Vargas Ayala y Nayda G. Santiago 
Santiago como senadores claustrales ante el Comité de Asuntos Estudiantiles.   
 
Comité Consulta para la Designación del/la Decano(a) de Asuntos Académicos  
 
Los miembros del Senado eligen a los senadores claustrales Dana Collins, Frederick Just Agosto, 
Edith M. Torres Gracia, Hilton Alers Valentín, Elvin Román Paoli y José M. Irizarry Rodríguez y 
al senador estudiantil Yamil Guzmán González ante el Comité de Consulta para la Designación 
del/la Decano(a) de Asuntos Académicos.  
 
INFORME DE LOS REPRESENTANTES ANTE OTROS ORGANISMOS 
 
Informe del Sen. Benjamín Colucci Ríos, representante claustral ante la Junta Universitaria 
relacionado con los asuntos atendidos en la Junta Universitaria. 
 
Los miembros del Senado Académico acuerdan dejar pendiente para la próxima reunión, el 
Informe del Sen. Benjamín Colucci Ríos, Representante Claustral ante la Junta Universitaria 
relacionado con los asuntos atendidos en la Junta Universitaria ya que el senador Colucci se 
excusó de la reunión porque se encontraba atendiendo un viaje oficial de la Universidad.  
 
ASUNTOS PENDIENTES  
 
Informe del Sen. Hilton Alers Valentín, Presidente del Comité de Asuntos Académicos, 
relacionado con la Política para la asignación uniforme de créditos a cursos de internado y 
prácticas COOP. 
 
Los miembros del Senado Académico aprueban moción de retirar la propuesta presentada, no 
recomendar ninguna otra propuesta de asignación uniforme a estos cursos y que cada programa o 
unidad académica continúe asignando los créditos a estos cursos basado en la experiencia y peritaje 
del personal a cargo de estos cursos en cada programa o unidad. 
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Informe del Sen. Hilton Alers Valentín, Presidente del Comité de Asuntos Académicos, 
relacionado con el Uso de electivas libres como electivas recomendadas. 
 
Los miembros del Senado Académico acuerdan no recomendar la moción de estudiar la 
posibilidad de que se permita que, los cursos escogidos por los estudiantes para cumplir con los 
doce créditos de electivas mandatarias para todos los programas subgraduados puedan ser 
dirigidos a subsanar deficiencias identificadas en el programa de SLO’s aprobadas debido a que, 
la Certificación Número 16-70 SA establece que es potestativo de cada estudiante determinar el 
curos o cursos que desee tomar en calidad de electivas libres. 
 
Informe del Sen. Hilton Alers Valentín, Presidente del Comité de Asuntos Académicos, 
relacionado con la Resolución sobre ventilación en los salones del Departamento de Ingeniería 
Industrial. 
 
Los miembros del Senado Académico acogen la recomendación del Comité que no estima 
necesario en este momento la implementación de las medidas exigidas en la resolución ya que 
oficialmente no estamos en estado de emergencia de la pandemia del COVID-19. 
 
Informe del Sen. Hilton Alers Valentín, Presidente del Comité de Asuntos Académicos, 
relacionado con la Resolución del CGE para derogar la Certificación 21-48 del Senado. 
 
Los miembros del Senado Académico acogen la recomendación del Comité de dar por concluido 
la enmienda ya que la certificación fue derogada por el organismo.  
 
Informe del Sen. Hilton Alers Valentín, Presidente del Comité de Asuntos Académicos, 
relacionado con la Certificación 16-17-258 E (JA), enmendada en 2021, sobre la Política que 
regirá en la planificación y ejecución de los Ofrecimientos de Verano.  
 
El Sen. Hilton Alers Valentín, Presidente del Comité de Asuntos Académicos, solicita autorización 
para retirar y presentar luego (en otra reunión) el Informe enmendado relacionado con la 
Certificación 16-17-258 E (JA), enmendada en 2021, sobre la Política que regirá en la 
planificación y ejecución de los Ofrecimientos de Verano.  
 
ASUNTOS NUEVOS 
 
Moción del Sen. Víctor Siberio Torres, relacionada con la recomendación a la Junta de Gobierno 
para que se enmiende la Certificación 71 (2022-20023) sobre la compensación a los senadores 
académicos. 
 
Los miembros del Senado Académico aprueban moción donde le recomiendan a la Junta de 
Gobierno que enmiende la Certificación 71 (2022-2023) para que lea de la siguiente manera:  
“Autorizar la compensación o descarga de un crédito por semestre o su equivalente a los 
senadores claustrales electos por pertenecer al Senado Académico. Se autoriza un crédito 
adicional cuando el senador pertenece a uno o más de los comités permanentes del SA o es 
representante del SA ante la Junta Administrativa. Cuando un senador sea electo para presidir 
un comité recibirá otro crédito adicional. El máximo de créditos concedidos no será mayor de 
tres.” 
 
Los miembros del Senado Académico aprueban moción para que cada unidad pueda remunerar 
a los representantes claustrales ante la Junta Administrativa de acuerdo con las certificaciones 
de su unidad y acuerdan enviar copia de la certificación a la Junta Universitaria y los Senados 
Académicos del Sistema UPR. 
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Los miembros del Senado Académico aprueban moción para que el Comité de Asuntos 
Estudiantiles evalúe la viabilidad de crear una compensación económica para los y las senadores 
estudiantiles en cumplimiento con sus labores haciendo eco a la práctica del Recinto de Ciencias 
Médicas y el Recinto de Río Piedras de la Universidad de Puerto Rico.  
 
Se clausura la reunión a las cuatro y cuarenta y cinco minutos de la tarde. 
 

DE TODO LO CUAL DOY FE Y CERTIFICO, 
 
 
 
Carmen A. Negrón Moure 
Secretaria 

 
APROBADO 
 
 
 
Agustín Rullán Toro, Ph.D. 
Rector  
 
hah 
 
Enlace a la grabación de la reunión ordinaria del Senado Académico celebrada el martes, 17 de 
octubre de 2023: https://www.youtube.com/watch?v=KJbHs-tXU7U&t=8s

Carmen A Neeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeegrón Moure


